
Saint-Honoré, le 5 avril 2012 

 

Projet de parc éolien de Rivière-du-Moulin - MRC du  Fjord-du-Saguenay et Charlevoix  

Objet : Mémoire en appui à l’implantation du Parc É olien  

Présenté par : Brigitte Bussières, citoyenne de Saint-Honoré, MRC du Fjord du Saguenay 

 

Monsieur le président de la Commission,  

Je suis une citoyenne de Saint-Honoré et je travaille pour un organisme sans but lucratif lié au 
domaine touristique. Au fil des dernières années, je me suis intéressée au projet de parc 
éolien dans notre MRC et je considère qu’il s’agit d’une excellente orientation pour diversifier 
nos sources d’électricité grâce à un élément naturel inépuisable, le vent.  

En raison de la demande énergétique sans cesse grandissante, je considère qu’il est 
important de trouver de nouvelles façons de produire de l’énergie au Québec.  Ce projet va 
directement dans le sens de la stratégie de diversification énergétique  québécoise. 

Selon plusieurs sources, le Québec représente un potentiel très important pour le 
développement de l’énergie éolienne. Les projets éoliens sont appelés à prendre une plus 
grande place dans notre décor et c’est une bonne nouvelle car il s’agit d’une énergie propre et 
renouvelable.  

 

Certainement, il y aura quelques impacts environnementaux lors de l’installation des 
équipements. Aucun projet de nature humaine n’est sans conséquences.  Toutefois, les 
besoins énergétiques sont en croissance et il faudra, de toute façon, créer de nouvelles façons 
de produire de l’énergie. Les éoliennes me semblent l’une des meilleures façons de le faire en 
harmonie avec l’environnement. En considérant l’ensemble des avantages et des 
inconvénients, il m’apparaît évident que le « Projet éolienne Rivière-du-Moulin » va générer 
beaucoup plus d’avantage  et de retombées positives que d’impacts négatifs de façon 
globale.  

L’énergie éolienne, malgré les contraintes liées à l’implantation de ses infrastructures, est 
beaucoup plus verte que d’autres sources comme le pétrole, les sables bitumineux, les gaz de 
schiste et plus sécuritaire que l’énergie nucléaire. À choisir, je préfère encore l’eau et le vent. 

 

Sur le plan économique, je suis aussi consciente et sensible à l’importance des retombées 
majeures que le projet du parc éolien de Rivière-du-Moulin pourra générer dans notre milieu.  
Ces retombées sont importantes pour la collectivité. En plus de la création d’emploi avec la 
venue des éoliennes, il faut considérer les contributions qui seront versées aux MRC et qui 
seront à leur tour investies dans des projets structurants pour le milieu.  Aussi, les droits 
fonciers versés au MRNF seront de 1,8 M $ annuellement, une somme qui revient, en bout 
de ligne, aux contribuables québécois.  
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Certains s’opposent d’autre part au projet parce qu’ils craignent que les éoliennes ne viennent 
défigurer l’environnement. J’ai un tout autre point de vue à ce sujet.  

Originaire du Bas du Fleuve, une région qui est particulièrement active au niveau de l’énergie 
éolienne, je suis bien placée pour constater personnellement la perception positive des 
éoliennes sur ce territoire.  Visuellement, elles ne défigurent pas le paysage malgré qu’elles 
sont placées très à la vue de tous, près des routes et des milieux habités près du Fleuve 
Saint-Laurent, dans une région reconnue pour son potentiel touristique basé sur la beauté de 
ses paysages. 

Je possède toujours un chalet à St-Ulric de Matane, secteur où se chevauchent quelques 
parcs éoliens depuis quelques années déjà. Depuis l’apparition des éoliennes dans notre 
secteur et dans celui des municipalités voisines, nous éprouvons fascination et fierté. Les 
éoliennes se dressent majestueusement sur la côte et s’harmonisent parfaitement au décor. 
Nous aimons parfois faire des petites randonnées pour en voir une de plus près et apprécier 
leur imposante stature. Il est impressionnant de voir qu’une rotation si tranquille des pales des 
éoliennes réussisse à produire l’énergie attendue. Leur vue est agréable et leur couleur 
blanche, changeante selon la couleur du ciel. Les touristes s’arrêtent fréquemment pour les 
prendre en photos et nous-mêmes nous laissons prendre au jeu. Les éoliennes ne sont pas 
une menace, elles s’intègrent parfaitement au décor et les chemins d’accès permettent même 
de profiter encore mieux de lieux qui, autrement, auraient été difficilement accessibles. 

 

Finalement, un mot au niveau du promoteur. 

Pour avoir côtoyé les responsables chez EDF Énergies Nouvelles dans le cadre de mon 
travail, j’ai été à même de constater que ces gens ont à cœur l’opinion du public. J’ai confiance 
en leur volonté de bien faire les choses. D’ailleurs, la présentation du projet qui nous a été 
faite lors de la première partie des audiences nous a permis de constater que de nombreux 
efforts ont été déployés pour accommoder les villégiateurs et se conformer aux différentes 
contraintes environnementales.  

Je comprends la difficulté de plaire à tout le monde et de réussir à présenter un projet rentable 
en bout de ligne.  Hydro-Québec exige un niveau de production, les villégiateurs et écologistes 
ont aussi des demandes spécifiques et finalement, l’entreprise doit trouver le juste milieu pour 
maintenir la rentabilité du projet. J’espère qu’en finale, chacun trouvera sa zone de confort et 
que le projet saura voir le jour avec toutes les retombées positives qu’il apportera.  

 

 

Brigitte Bussières 




